apparates in jedem einzelnen Land erfolgt. Welche Mittel und Methoden die Arbeiterklasse anwenden muß und in welchem Zeitraum, über welche Etappen der Klassenkampf zur Beseitigung der politischen Herrschaft der Bourgeoisie und zur Errichtung der politischen Herrschaft der Arbeiterklasse führt, das ist abhängig von der konkreten historischen Situation in jedem Lande, von den inneren und äußeren Faktoren, die das Kräfteverhältnis beeinflussen.

Die Zerschlagung des bürgerlichen Staatsapparates und die Errichtung der politischen Herrschaft der Arbeiterklasse und. ihrer Verbündeten können relativ kurzfristig und gleichzeitig erfolgen, wie es in der Großen Sozialistischen Oktoberrevolution geschah. Die Entfernung der Großbourgeoisie von der politischen Macht und die Zerschlagung des bürgerlichen Staatsapparates können aber auch in einem längeren revolutionären Prozeß, der zur Errichtung der Herrschaft der Arbeiterklasse hinführt, erfolgen. In den meisten sozialistischen Ländern Europas entstand die Diktatur des Proletariats im Prozeß des Hinüberwachsens der Revolution von der antifaschistisch-, antiimperialistisch-demokratischen Etappe zur sozialistischen. In Kuba erfolgte die Zerschlagung des alten Staatsapparates durch den Kampf der Rebellenarmee, als dessen Ergebnis eine spezifische Form der revolutionär-demokratischen Diktatur entstand, aus der sich später die sozialistische Staatsmacht entwickelte.

Eine Besonderheit der Zerschlagung des alten, imperialistischen Staatsapparates in Deutschland bestand darin, daß die faschistische Aggressionsarmee und andere bewaffnete Organe des faschistischen deutschen Imperialismus durch die Sowjetarmee und die westlichen Alliierten Streitkräfte im zweiten Weltkrieg vernichtend geschlagen bzw. aufgelöst wurden. "Die Sowjetunion und ihre ruhmreiche Armee leisteten den entscheidenden Beitrag zur Zerschlagung des deutschen Faschismus und damit zur Befreiung des deutschen Volkes aus der faschistischen Knechtschaft, wodurch sie die Möglichkeit für seine Entwicklung auf dem Wege der Demokratie und des Fortschritts schufen."18 Der aggressive und menschheitsfeindliche Charakter des faschistischen Staates erforderte seine gründliche Zerschlagung durch die antifaschistisch-demokratischen Kräfte. An die Stelle des zerschlagenen imperialistischen Machtapparates traten auf dem Gebiet der späteren DDR antifaschistisch-demokratische Machtorgane. Hier entstand eine qualitativ neue Macht, eine Form der revolutionär-demokratischen Diktatur der Arbeiter und Bauern mit Beteiligung anderer Schichten, die in der weiteren Entwicklung den Weg zur Errichtung der politischen Herrschaft der Arbeiterklasse bahnte

Wie die historischen Erfahrungen zeigen, sind die konkreten Formen und Methoden der Beseitigung des bürgerlichen Staates abhängig von der Struktur des betreffenden Staates und von der historischen Situation des Klassenkampfes und vom Verlauf der Revolution. Sie werden auch nicht unwesentlich vom politischen Verhalten eines großeri Teils der Angestellten des alten Staatsapparates beeinflußt. Ein grundlegendes Erfordernis ist es, daß die revolutionären Kräfte sich rechtzeitig und vorausschauend der Ausbildung und Förderung von Kadern für den neuen Staatsapparat aus den Reihen

18 Programm der Sozialistischen Einheitspartei Deutschlands, Berlin 1976, S. 6.